

que nacimos, vivimos y deseamos vivan como nosotros hijos y nietos, hasta á donde Dios plazca lleguen nuestras generaciones? Hace más de cuarenta años, con un pié en la Corte y aquí toda mi alma, empecé á escribir en la *Esperanza*, dirigida por nuestro paisano don Pedro de la Hoz, unos bosquejos que titulé *Tipos Montañeses*; y no pasaron de dos: uno que tenia por epígrafe *La Montaña*, y otro *El Mártir*. Hoy que los suyos han llegado á ser envidia y modelo, donde quiera que se hable la lengua castellana, puedo decir todo mi pensamiento y algo del suyo, en dos palabras; Pereda es la Montaña; el Mártir soy yo, que no puedo decir lo que fué.

ANGEL DE LOS RIOS Y RIOS,
Cronista de la provincia.

Proaño 26 de Febrero 1897.

COMUNICACION TELEFONICA.

¿Ha abandonado ya nuestro Ayuntamiento el proyecto de establecer aquel medio de comunicacion con Bilbao?

Sería una verdadera lástima, porque dada la importancia militar de Santander, como punto de embarques de tropas, aunque aitos jefes militares parece la desconocen, ó quieren desconocerla postergándonos hasta la exageracion, creemos que el Gobierno debiera prestarnos su concurso para instalar aquel servicio, con el que con menos motivos le tienen otras capitales que se entienden telefónicamente con Barcelona y Madrid.

Pero no creemos contar con el apoyo del Estado, desde el momento en que el director de la Compañia de Teléfonos contestó últimamente á nuestra Corporación municipal que mientras no desaparezcán las dificultades que hoy existen por parte de la Hacienda, no la es posible acceder á montar el servicio de comunicacion con la capital de Vizcaya.

¿Puede ser esta respuesta motivo de desestimiento en absoluto?

Creemos que nó.

Hablando sobre el particular con personas de arraigo en Laredo, Santoña y Castro-Urdiales, les hemos oido decir que aquellos Ayuntamientos contribuirían á la medida de sus fuerzas á las realizacion del pensamiento si los hilos se colocaran por la costa hasta llegar á Bilbao.

Puestos todos de acuerdo y solicitando del ministro de Hacienda que hiciera desaparecer esos escollos rentísticos en que parece fundarse la Compañia de Telefonos para acceder á los justos deseos del pueblo de Santander, y de los ayuntamientos más importantes de la zona oriental de la provincia creemos que se conseguiría algo, sobre todo zanjar la cuestion económica con el Estado para vencer los obstáculos que presenta á nuestro Ayuntamiento dicha Compañia y utilizar el apoyo material que pudieran ofrecer los aludidos municipios.

Santoña, como plaza fuerte, está en el caso de influir mucho tambien en el ánimo de nuestros gobernantes para que se solucionase favorablemente el asunto, porque en realidad esa comunicacion rápida de nuestros dias, debiera militarmente ser considerada como estratégica.

No creemos que el señor Trevilla haya desistido de practicar gestiones, pues sabido es que para conseguir reformas y mejoras de notoria importancia, es preciso apelar á multitud de registros hasta ir salvando uno por uno tantos inconvenientes suelen oponerse á la realizacion de las grandes empresas.

Y si la Hacienda es la que nos imposibilita, segun dice la compañía de Teléfonos, para obtener el establecimiento del servicio telefónico con Bilbao, en cuyo caso le tendríamos con Madrid y Barcelona, la Hacienda que tanto favor debe á Santander que tributa, exagerada, pacífica y religiosamente, está en el deber de buscar el medio de facilitarnos la realizacion de ese adelanto porque vienen abogando nuestros representantes municipales.

Desistir de que Santander consiga ese grande elemento de comunicacion, cuando el de telegrafos le tiene completamente plagado de deficiencias, sería un verdadero desencanto para quienes anhelamos que á Santander, por la exagerada tributacion que se la exige, se la conceda lo que de hecho y de derecho la corresponde.

Moral y materialmente.

CUCHUFLETAS.

El Carnaval ha muerto
cual todo muere,
dejando malos cuerpos
entre las gentes,
que tras la orgia
dieron de juerga en juerga
con la ceniza.

Tras de esos huracanes
vulgo tormentas,
ha venido la calma
con la Cuaresma.
Hasta otro año,
y que descansen los cuerpos
tan castigados.

Ellos á la bartola
serán durmiendo,
sin que poder humano
rompa su sueño;
pero las llas...
¡ay, cuantas, pesarosas,
están despiertas!

—

Vá de contrastes en esta España de bendicion.

La alta aristocracia mira con indiferencia que un literato se muera de hambre.

Perece en el hospital y *laus Deo*.

Sus obras serán inmortales, pero en cambio le sucedió lo que al manco de Lepanto; que Cervantes no cenó cuando concluyó el *Quijote*.

Ahora varían las cosas y gracias á Dios que la gente de coleta se acuerda de la de pluma.

Ejemplo:

El diestro *Minuto* ha obsequiado en Sevilla con un almuerzo, á Mariano de Cavia, á Dicenta, Granés y otros.

¡Claro, toda gente de talento!

Minuto habrá dicho y con razón ¡por qué la literatura ha de estar solamente hermanada con la música?

¡Error de los errores!

Voy á hermanar la poesia con la tauromaquia, ya que son artes que tienen muchos puntos de contacto.

Y en los brindis, de seguro,

al terminar el banquete,
se invocaria á las musas
del Parnaso y del Reverte.

A estas horas han tirado el tabique que las separaba y viven juntas inspirando á unos grandes poemas y á otros estocadas hasta mojar la mano.

¿A quién se debe tan pasmoso descubrimiento?

Al *Minuto*.

Propongo para él ascenso,
pues su conquista *encocora*;
y *Minuto* no es *Minuto*
debe pasar á ser *hora*.

—

En todas las poblaciones veraniegas están ya hechos los preparativos de propaganda para atraer forasteros.

Sé de una que tiene ya un precioso dibujo de reputado artista, figurando en la segunda portada del folleto anunciador el programa de festejos.

Aquí no nos corre prisa
y nuestro sistema es otro;
las fiestas del mes de Julio
se anuncian siempre en Agosto.

QUINTIN.

Sección de noticias.

Los tenientes de la Comandancia de carabineros de esta provincia don Isidoro Ba-

chiller Horno y don Hipólito Vazquez Martinez, han sido destinados al ejército de Filipinas.

Ya se han recibido de Madrid en el Ayuntamiento de esta ciudad los proyectos completos de la casa-palacio del pueblo y los de los mercados que han de construirse en la Plaza Nueva y de la Esperanza.

Los trabajos son de primer orden.

Por gestiones practicadas en nombre del Ayuntamiento se ha conseguido que el Estado reconozca la obra pia fundada por un dignísimo señor Arzobispo, que fué de Lima (Perú), para dotar doncellas pobres de esta capital.

La Junta designada para otorgar el premio, se compone del señor Alcalde, un síndico, un regidor y los cuatro curas párrocos más antiguos de Santander.

La cantidad anual de la dotacion es de 4.250 pesetas, cobradas semestralmente, en la cantidad de 2.125 pesetas.

Se ha cobrado ya el primer semestre del ejercicio corriente importante integro 1.678 pesetas y en breve se pagarán en la Depositaria-pagaduría de Hacienda 20.000 y pico de pesetas, que pertenecen á atrasos correspondientes á ejercicios anteriores.

Según las observaciones meteorológicas, durante el pasado mes de Febrero reinó en esta ciudad el tiempo siguiente.

Dias de lluvia.	10
Idem despejados.	8
Idem nubosos.	9
Idem cubiertos.	11

Los vientos del cuadrante que han reinados fueron Oeste y Noroeste, flojos.

La temperatura osciló entre 7° centígrado á 11°.

Nuestro apreciable colega *El Oticiero Bilbaino* relata de la siguiente manera el naufragio del vapor *Fergusson*, ocurrido en aquel puerto el domingo último.

“El vapor *W. B. Fergusson*, de la matrícula de Cardiff, que en la madrugada de ayer salia de este puerto con rumbo á Rotterdam, cargado con 1.945.870 kilogramos de se mineral, fué á pique á consecuencia de haber chocado en la escollera del puerto exterior.

El buque fué sacado fuera de barra por los remolcadores *San Nicolás* y *Rodas* llevando el práctico y una lancha reglamentaria.

Cuando ya se hallaba fuera de barra, y en vista del estado del mar y de que no habia neblia, le abandonaron los remolcadores, más no sin indicarle el rumbo que habia de seguir.

A los pocos momentos el *W. B. Fergusson* regresaba en demanda de puerto con grandes averias en los fondos y haciendo muchísima agua.

El buque no consiguió entrar en el puerto ni embarrancar en la playa. Se fué á pique en la parte de afuera de la boya de la escollera del puerto exterior, en la parte de Algorta y con la proa hácia Santurce.

No tiene fuera del agua más que la chimenea y los palos.

El choque fué tan terrible que todos los marineros cayeron sobre cubierta.

El remolcador *Auxiliar* recogió á los tripulantes cuando estos se hallaban en un bote.

Los tripulantes, que fueron conducidos á Portugalete, no consiguieron salvar más que lo que tenían puesto.

El Ayudante de Marina de Portugalete ha comenzado á instruir el oportuno sumario con objeto de poner en claro lo ocurrido.

Uno de los tripulantes es natural de Portugalete.

El buque desplazaba unas 2.300 toneladas y salió del puerto con un calado de 18 piés y 9 pulgadas.

Los servicios prestados por la guardia municipal durante el mes de Febrero último han sido 293; 204 por infracciones de las ordenanzas municipales, 41 por escándalos y blasfemias, 32 por golpes y lesiones, 9 por hurto y 4 por incendios de chimeneas; y el

número de personas denunciadas fueron 450.

En el hermoso paseo de la Concepción se han quitado unos cuantos chopos a la entrada, en el andén del Sur.

Nos pareció así como un ensayo para ver el efecto que hacia en toda la extensión por Sur y Norte.

Varios vecinos y transeúntes, nos hicieron notar lo desahogados que quedaban los andenes y camino central y lo anchuroso que quedaria aquello derribando la mayor parte de los arboletes, reemplazandolos con tilos que tan agradabilísimo aroma despiden cuando están en flor.

Como los afididos chopos es indudable que al quitarlos es porque tenían tuberculosis en grado agudo, creemos que los demás que la tienen serán extraídos para completar el cuadro, evitándose así que cada propietario solicite lo mismo y quede el paseo irregular y feo, cuando con un poco de buena voluntad y gusto, será mejor aplaudida por el vecindario y daría lña abundante para los establecimientos benéficos y se esparcerán algunas perras entre la gente jornalera.

Opinamos que el señor encargado del arbolado, con indiscutible competencia y gusto si diese cuatro pinceladas allí, dejaria dicho paseo muy modernizado y á gusto de todos.

Dice El Pueblo, periódico de la Habana:

El general Arolas, cuyos eminentes servicios en esta campaña han sido tan justamente celebrados, goza de buena salud y de excelente humor.

No es cierto, que este bravo y distinguido general se embrque para la Península, como equivocadamente lo ha publicado un estimado colega de la mañana.

Se encontrará en esta capital aguardando las órdenes del ilustré general en jefe para acudir al primer llamamiento y al sitio que le designe el dignísimo marqués de Tenerife.

En igualdad de circunstancias que el valiente Arolas se encuentra el valeroso general de brigada señor Suarez Inclán.

Nos complacimos en hacerlo público para evitar los rumores que circulau sin fundamento y por recaer la noticia en jefes dignísimos tan justamente queridos y respetados.

El domingo último salió de la Habana para la Península el vapor Buenos Aires, que conduce muchos soldados enfermos y heridos.

Anteanoche á las nueve se desencadenó sobre esta ciudad un huracán del Noroeste.

Derribó aleros de edificios y árboles corpulentos, ocasionando otros muchos desperfectos.

En aquellos terribles momentos se declararon casi simultáneamente veinte incendios de chimenea.

Los bomberos voluntarios y municipales trabajaron con actividad y acierto, evitando quizás una terrible catástrofe en la población.

Esa noble conducta les hace acreedores á la más alta consideración de todo el vecindario.

Terminado el plazo de cobranza en esta capital, á domicilio, de las contribuciones urbana, rústica, industrial, minas y carruajes, correspondientes al tercer trimestre, pueden los que no hayan verificado el pago, hacerlo en el término de 10 días, sin recargo alguno en las oficinas del recaudador Puente, 1, entresuelo.

Los contribuyentes por urbana, rústica, industrial y minas que deseen pagar sus cuotas anticipadas con la bonificación del premio de cobranza, pueden dirigir sus solicitudes á la Tesorería de Hacienda, desde el 15 al 31 del corriente.

Ayer se celebró el último día de Carnaval próximamente como el primero.

Excelente tiempo, las mismas comparsas, algunas más, ras más é idénticas oleadas de gente por paseos y calles.

Peró de animación verdad, cero.

Se conocía que el padre del humor, el dinero, estaba ausente.

El temporal no dió más tregua que para que la gente se lanzara durante el día a la calle, pues por la noche se repitió el huracán de la anterior, aunque no con tanta impetuosidad.

Esta mañana los templos estuvieron concurridísimos, acudiendo á todos extraordinario número de personas á recibir la ceniza.

La guardia civil de Villaviciosa ha detenido al licenciado de presidio Leandro Cuesta Peón, reclamado por el juzgado de Santander, que le sigue causa por el delito de hurto.

El viento huracanado de anteayer dobló hasta tocar en el suelo el alero, la marquesina de la estación del ferrocarril Cantabrico, de Torrelavega.

Quedó formando un túnel y los viajeros tienen que salir á la vía por ambas bocas.

Ayer fueron detenidos en esta ciudad tres jóvenes naturales de Madrid, Albacete y Málaga que no pudieron justificar sus medios de vivir.

Serán conducidos por transitos de la guardia civil á los puntos de su naturaleza.

Ayer quedó abierto en el Banco de Santander el pago de intereses vencidos el 1. de Abril próximo, con la bonificación de 24 por 100 de los valores siguientes que se hallan depositados en la Caja de aquel establecimiento de crédito.

Deuda perpetua exterior al 4 por 1000. Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, asi como los amortizados.

El presidente de la Asociación de agricultores y horticultores y la Comisión general ejecutiva de la Exposición Hortícola Agrícola que ha de verificarse en Madrid á beneficio de los soldados inútiles ó enfermos que regresen de la guerra, nos ha remitido una circular en que, respondiendo al patriótico llamamiento de El Imparcial, se invita á contribuir al certamen con algún donativo en especie, ganados, productos, máquinas, etc.

El producto del certamen ingresará en la suscripción abierta en El Imparcial.

En el Convento de Religiosas Salesas del pueblo de Villaverde de Pontones acaban de tomar el hábito las señoritas doña Carmen Baztan, sobrina del Gobernador civil de la provincia, y doña María de Omeazin, pronunciando una sentida y elocuente oración el P. Mendia.

A la sagrada ceremonia asistieron las distinguidas señoras de Riza Baztan y Huarte, Castanedo, Omeazin y Gandiaga, las señoras de Urdaniz y Mata, el Excmo. señor don Antonio Baztan y Goñi, don Francisco Baztan, don Federico Ortega de la Paara, don Francisco Urdaniz é hijo, don Trinidad Irigoyen y don Rafael Aguado Salaverry.

Anteayer fueron pastos de las llamas en Venta de Baños, las dependencias de lampistería y oficina de la guardia civil en la estación del ferro-carril del Norte.

Ayer circuló en Santoña el rumor de que una barquia tripulada por un hombre se hallaba fuera del puerto y que la corriente y fuerza del temporal lo arrastraba mar adentro.

A las ocho salió el vapor Zarceta, volviendo al poco tiempo, llevando á bordo dos legos del convento de Monte Hano, que habia salvado milagrosamente.

El salvamento fué llevado á cabo, con bastante riesgo, por el capitán del Zarceta, presidente del Cabildo de Mareantes, el cabo de mar, patrones y marineros de aquel puerto.

Los médicos de todos los países del mundo reconocen que el agua natural purgante Rubinat (del Dr. Llorach) está indicada en empaques gástricos intestinales, en ciertos casos de fiebre tifoidea, en las disenterias crónicas, en la obesidad y siendo igualmente diurética al igual que la de Carlsbad contra la gota y cálculos uricos.

PIDASE ANIS TIERRUCA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

Crónica madrileña.

SUMARIO: Pereda en la Academia—Los discursos—Esperanzas defraudadas—Una alcaldada de manera mayor.

Al ingreso de Perez Galdós en la Academia ha seguido el de don José M.ª Pereda. Si méritos incontrastables posee aquel pa-

ra ocupar el sitio académico, no lo son de menor valor los poseidos por este para tener sitio en la real corporación. Uno como novelista que anatomiza y lleva al libro la historia de ayer y los vicios y virtudes de la sociedad de hoy, contribuyenlo con su pluma á la difusión de las ideas que el progreso trae, y otro haciéndonos conocer la idea del terreno al describirnos en sus libros las costumbres, los paisajes y encantos de las montañas y costas santanderinas y todo aquello que la naturaleza guarda y que solo á seres privilegiados es dado sorprender y retratar, son dos grandes glorias de la patria que mereció sus cunas, dos glorias que reclamaban justamente la confirmación oficial de la fama adquirida desde hace muchos años con sus preciadas y meritorias creaciones, fama que ya tiempo el público habiales reconocido y confirmado.

Si grande y solemne fué la recepción del autor de Gloria, grande y solemne ha sido también la del que con pluma de oro describió las costumbres montañesas.

Pereda defendió en su discurso la novela regionalista y dirigió certeros tiros al extranjerismo que se ha filtrado en España, para producir en lo nacional los mismos efectos que en el cuerpo sano y robusto produce el veneno propinado en pequeñas dosis y por mucho tiempo.

Galdós habló cariñosamente de su ahijado, y al referir la amistad tan estrecha que les une y los numerosos episodios de que está esmaltada, probó que hombres de tan optestas ideas como son ellos, pueden ser entrañables amigos, si hay sinceridad y respeto.

El discurso de Pereda fué una hermosa defensa, la mejor acaso que podía imaginarse, de la novela regionalista; el de Galdós el retrato más acabado del ilustré autor de Solitudo que podía concebirse.

Hace tiempo que la presencia de los dos ilustres novelistas en la Academia era reclamada por la opinión: ya está satisfecha.

Adios esperanzas de que Madrid vea desaparecer el Carnaval astroso, sucio, repulsivo é impropio de los tiempos que corren; adios, también, ilusiones de presenciar fiestas que fueran remedo de aquellas que eternizan el recuerdo de la poética ciudad de los Duces y de las palomas de San Marcos....

Años atrás soñamos con esas fiestas; hubo felices ensayos, y ya nos hacíamos la ilusión de disfrutar de las dulces sensaciones que produce; más como "donde hay patrón no manda marinero", de poco nos sirvieron aquellos ensayos y proyectos si el amo, el patrón dispone no pasen á la realidad nuestros pensamientos.

El asunto es que el Carnaval de la coronada Villa no corresponde á la cultura que debe exigirse á la Capital de una Nación, y que si sin desdoro ha de continuar la tradición, se hace preciso ataviar la fiesta con hermosas galas.

En 1895 tuvimos batalla de flores en el Retiro; este año también se pretendia celebrar tan bella fiesta, pero... vamos, que el amo no está de humor y no la hay.

La asociación de la Cruz Roja tomó la iniciativa, y pidió permiso al Ayuntamiento para celebrarla, y éste lo ha negado.

¿Fundado en qué dirán nuestros lectores usa en ese sentido de su prerrogativa?

Asómbrense: ¡En que con tal fiesta sufre gran deterioro el arbolado del Retiro!

No, no echemos sobre el Ayuntamiento adjetivos de ningún género, que él no es acreedor á calificativos injuriosos, porque sufre un error. La culpa toda es de la mencionada Asociación, por no decir en la solicitud elevada que los proyectiles que habian de usarse en la batalla, serian claveles, rosas, violetas, jacintos y otras flores, y es natural, como la popular corporación ignoraba esos extremos, háse opuesto á la celebración de la fiesta, aunque era á beneficio de los soldados enfermos y heridos de Cuba y Filipinas, por defender asi los intereses del pueblo.

Siga, siga el Carnaval como hasta aquí. Que en las calles y paseos no vea nos más que bebés, pierrots, Gedeones y osos, y así se verán bien claras las inclinaciones de la sociedad actual.

Julio Abril

Despachos telegráficos.

Madrid 3.

El Gobierno no se decide á enviar refuerzos á Filipinas por creer que pudiera necesitarlos en la Península, por los manejos

carlistas que se observan en el Maestrazgo.

Los carlistas parece han aplazado el envío hasta la terminación de la guerra de Filipinas.

Respecto á la de Cuba dicen que los únicos que pueden terminarla.

Telegrafian de Nueva York que despachos allí recibidos fué cañonera alta mar el vapor filibustero Dauntless expedición á las costas de Cuba.

El Dauntless se detuvo y el propietario está barco dicese que llevará á los tripulantes al comandante del crucero.

La escuadra inglesa ha fondeado en el Báltico.

Telegramas de Cuba participan consecuencia del disgusto que le ha producido al general Weyler la libertad concedida a Sanguily, ha presentado éste la dimisión de la Capitanía general de la Isla.

En el consulado español de Nueva York desmientese esta noticia; y sin embargo la mayoría de la prensa afirma que dentro de un mes de Marzo regresará el general Weyler á la Península.

Añade la misma prensa que existe tirantez de relaciones entre el Gobierno de Cuba y el Gobierno de los Estados Unidos.

La edición francesa del New-York Herald publica también un despacho de la Habana en que se asegura que Weyler ha dimisionado por causa del indulto concedido a Sanguily, añadiendo que para su reemplazo ha designado al general Blanco.

Telegrafian de Atenas que las tropas griegas y los cristianos de Creta que tenían sitiada la ciudad de Candamo, se han retirado de ella, haciendo prisioneros á los soldados turcos encargados de la defensa.

La cuestión de aquella isla se complica gravemente.

Coméntase el hecho de que el Gobierno español haya adquirido un acorazado gran porte y dos torpederos en previsión un conflicto con los Estados Unidos.

El Carnaval ha estado hoy mucho más animado que los días anteriores.

El general Weyler ha asegurado al Gobierno que antes de que llegue la estación de las lluvias estará cerrada por completo la trocha de Júcaro á Morón.

Esta tarde á las cinco se reunirá el Consejo de ministros en Consejo para tratar de los asuntos de las guerras, envío de refuerzos á Filipinas y modo de adquirir recursos para fragar los gastos de la guerra.

También se tratara acerca de las noticias de Mac-Kinley en los párrafos del tratado que leera el jueves y que se refiere á España y Cuba.

Telegramas recibidos de Nueva York dicen que el Supremo ha cerrado el fallo del Tribunal del Sur de la Florida en la causa del vapor filibustero Three Friends ordenando que se reclame contra los dueños del buque.

En Bombay aumenta la peste bubónica ocurriendo diariamente más de doscientas defunciones.

Han llegado á Cayo Hueso y Matanzas, según despachos recibidos, los hermanos Machado y Julio Sanguily.

El ministro de la Guerra dice que se enviarán á Filipinas cuantos refuerzos necesiten, quedando siempre atendida la guarnición de la Península, pues si preciso echaria mano de la segunda reserva de 80.000 hombres instruidos.

Agrega que además cuenta con gran contingente de excedente de cupo.

La Correspondencia niega rotundamente que el Gobierno trate de establecer un acuerdo entre el Gabinete y el general Weyler, pues este únicamente ha dicho, y los ministros están conformes con su criterio, que aun no ha llegado el momento de preparar las reformas.

El telegrama oficial de Cuba dice que varios reconocimientos hechos en la provincia de Matanzas se hicieron tres muertos

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

de la aplicación de la luz cathoden contra los gérmenes de epidemias y enfermedades mortales; la de hoy vamos á dedicarla á la fotografía del pensamiento.

Hace algún tiempo se viene hablando de esto; pero con vaguedad que admite dudas, acerca de los resultados obtenidos. Hoy parece que el nuevo descubrimiento ha entrado en el terreno de las prácticas, y por lo que vemos en la revista científica *Photo Gacette*, puede colocarse ya la *Fotografía del pensamiento*, entre los varios triunfos que ha obtenido la ciencia con el auxilio de los rayos X.

El doctor inglés Rogus es el que despues de concienzudos estudios y múltiples esperimientos, ha probado ante varias eminencias de su país que puede ser grabada en una placa sensible las ideas encerradas en las celdillas del cerebro humano.

Según los doctores Coatu, Bonhay y Roschilly, ante quienes el inventor hizo varios experimentos, Rogus, despues de haber contemplado con fanático y persistente empeño una moneda, un sello de correos y otros varios objetos, ha conseguido impresionar una placa sensible al proyectar bruscamente su mirada sobre la misma y estampando en ella su impresión persistente.

Sería aventurado ante el hecho al parecer de todo punto irrecusable, que anotamos, investigar el papel que cabe en su realización á los rayos cakhódicos; asistimos al periodo primario y de observación de fenómenos que se describen, y no es mucho pedir paciencia y observación constante.

Al decir del doctor Rogus, para fotografiar el objeto que se desea, "debe situarse— el objeto—con singular minuciosidad en un punto determinado ante la vista del operador, á fin de acortar la prolongación penosa de la tarea que requiere realizarse, sin poner en olvido que existe un *coeficiente personal* que hoy por hoy no es posible determinar de una manera general. La placa sensible y el objeto que debe reproducirse, se situarán en el mismo plano y á igual distancia de la vista. Si aquella es muy sensible, la duración de la empresa puede limitarse de veinte á cuarenta minutos."

La explicación hipotética de estos hechos expuesta por el doctor Rogus, es la siguiente:

"La materia gris del cerebro se encuentra holgadamente impregnada de fósforo, y cuando un pensamiento surge por el cerebro, la celdilla que lo engendra trasmite á la superficie una burbuja fosforescente, proporcionando en su volumen é intensidad á la del pensamiento que la ha engendrado. La emanación cerebral por su brillo produce una onda luminosa, que excita la retina, hasta el punto de percibirse la imagen del pensamiento despues de algún tiempo."

Henos aquí, pues, bajo el dominio de las vibraciones, y cuando las ondas de que trata Rogus hicieren una superficie sensible, no hay razón para que no produzcan las impresiones del retrato del pensamiento, al igual de lo que hacen las mismas ondas al reproducir la figura detallada de los objetos. Según el doctor Rogus, es de toda evidencia que la vibración para imprimir fotográfica-

mente, requiere previamente concentrarse sobre un objeto cualquiera, con toda potencia de voluntad.

Dr. A. Marosi.

Sección literaria

ALONSO CANO.

El espíritu romanesco que campea en casi todos los rancios cronicones que de él habian, al par que su carácter brusco é intransigente y sus costumbres un tanto licenciosas, ha hecho que casi todos sus biógrafos de ríenda suelta á su fantasía,—acusó con el inocent fin de hacer más interesante su trabajo—presentando al genial artista como protagonista de sucesos imaginarios; pero tal abuso de la verdad pronto se nota, por su misma exageración, dejan lo apercibido al lector contra las inexactitudes que una intemper va riqueza de erudición ha hecho cometer.

Apartandonos nosotros del defecto apuntado, no diremos nada que no esté probado, del que con Ribera, Zurbarán, Velazquez, Murillo y tantos otros hizo acopio de fama y laureles para sí, prestando por ende más gloria al precioso monumento de nuestra seguela artística.

El alegre cielo andaluz fué quien al venir al mundo el ilustre Cano le cobijó: en Granada la bella ciudad que inmortalizara Zorrilla con sus tiernas y sentidas estrofas, se verificó su natalicio el año 1601, y más tarde habiéndose trasladado sus padres á Sevilla, dió en esta población comienzo á los estudios de la carrera que tan brillante porvenir le brindaba, dando los progresos que en poco tiempo habia hecho en el dibujo arquitectónico con las lecciones de su padre Miguel Cano, de oficio ensamblador y arquitecto de retablos; y su inclinación natural hacia la pintura. Ingresó pues en las academias del escultor Juan Martínez Montañés y del pintor Francisco Pacheco, maestros de muchos jóvenes aprovechados y de esperanza que más tarde fueron algunos galardon del divino arte.

Poco á poco fué formándose el artista. Hacía escaso tiempo que empezó los estudios y ya con los conocimientos adquiridos, pero suspirando por su genio creador de notario, buen gusto, dió remate á algunas bras.

En el año 1637, plébrica la cabeza de ilusiones, vino á Madrid huido de Sevilla por haber dejado harido en un lance á su colega Llano y Valdés.

La protección abierta y generosa que le dispensó su antiguo condiscipulo y querido compañero el celebre Velazquez, que á la sazón disfrutaba de gran apoyo del Conde Duque de Olivares, fué su amparo. A la amistad del autor de esa joya pictórica que se llama *Baco*, y á la que el vulgo ha bautizado con el expresivo título de *Los Borrachos*, debió sin duda que se le abrieran las puertas de los palacios reales.

Primeró quedó limitado á ser comodeo director de las obras que en ellos habia; despues fué nombrado pintor del Rey; más tarde maestro de dibujo del príncipe Don Baltasar.

A partir de su venida á Madrid y más que nada de este que consiguió su primitivo destino en la mansión de las monarcasfausto sucesos acaecido en 1639, hasta 1643, trabajó con ardor por cumplir con exceso su cometido y produjo algunos cuadros principalmente retratos. Desde tal fecha los frutos de su talento se prodigan. Palomino hace descripción detallada de ellos.

Tiene el artista algo de excepcional, algo que le separa de la generalidad: en el asiento más horrido su fantasía encuentra tema idealizable; en la acción mas rastrera entreveo menos falta, y siempre saborcillo de grata hermosura. Su imaginación no moldea sus juicios en los estrechos y sustanciales principios que la traza de la sociedad; los arrolla, por el contrario, y racioncia á su manera elevan ose muy por encima de lo que es vulgar y corriente en esta vida terrena. Piensa á su manera con una lógico exaña á veces; pero como el ideal de

lo bello les subyuga, todo lo perciben del color que debe ser, no del que es, viendo acaso asimismo, herida su setina por los brillantes tonos del prisma, cuando en paridad sólo hay uno, y uno muy tótrico: el negro.

Alonso Cano sufrió sin duda uno de estos fenómenos que pudiéramos llamar oculares. A una muger de costumbres licenciosas unió ante los altares su nombre, sugestionado, sin duda, por halagadores ensueños engendrados por su alma sensible á las emociones y asaz compasiva. En aquel ce ebros que concibió asuntos de sublime plasticidad y tan tiernamente sentidos y tan acertadamente trasladados al lienzo, tomó albergue en el acto escabroso de la elección de compañera una excesiva buena fé, y una cantidad respetable de arroborada ilusión: más tuvo al fin que rondirse á la evidencia, que maceraba su corazón, pues el continuado idilio que él se prometia en su vida matrimonial trocose por la desesperación que produce el engaño y la falsia de la muger pecadora.

Los amorios que la adúltera sostuvo con un jóven á quien Cano consideraba, permitiéndole entrar en su estudio para que se amaestrara en el su arte preferido, copiando sus producciones, ocasionaron una muerte tragica: el 14 de Junio de 1664 apareció asesinada en su lecho, según dice Pellicer en sus *Anales* siendo el autor de este hecho criminal el sugeto mismo con quien faltó á sus deberes de esposa.

(Se continuará).

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

Chuletas á la bordelesa

Se cortan estas algo delgadas y se sumergen en huevo; despues se envuelven en pan finamente rallado, y se ponen á asar á fuego lento en una cacerola con dos cucharadas de jugo y dos de manteca. A la media hora están en su punto y se sirven sobre la salsa á la bordelesa.

Bombones margaus

Se ponen en una cacerola 400 gramos de azúcar molida, cuarto de litro de agua y un palto de vainilla. Se pone la cacerola sobre fuego vivo y se deja cocer á borbotones. Cuando está en punto se retira la vainilla, y se vierte el almibar sobre un mármol limpio, y antes de que se enfrie del todo se manipula con una pala de madera, desprendiendo con ella poco á poco el azúcar de la piedra, recogiéndola en el centro y trabajándola mucho. Despues de este trabajo que á durar veinte minutos, el azúcar puede emplearse unido á las diversas sustancias perfumadas: naranja, café, chocolate, etc., y dándole todas las formas que se desee.

Pichones á la catalana

Se eligen bien llenos, se limpian y se chamuscan con cuidado. Despues se moldean y se les ata las patas; enseguida se rehogan en manteca, y cuando tengan color dorado se retiran, se ponen en la cacerola con la misma manteca, y se les añade pedacitos de jamón, un diente de ajo, unos pedazos de naranja amarga, un ramito de hierbas, una hoja de laurel y cebolletas. Despues poco á poco para que se vayan rehogando, se les echa vino blanco y caldo del cocido, y cuando ya estén tiernos, se machacan los menudillos de los pichones, las patas y las cabezas que se han rehogado, y se pasa por el tamiz vertiéndolo sobre los pichones y añadiendo una pastilla de chocolate. Se deja reducir la salsa y cuando esté en su punto, se sirven en una fuente rodeados de pedacitos de jamón.

(Prohibida la reproducción)

In p. de S. Roiz, Muelle, 8

Revista Científica.

La fotografía del pensamiento.

Pocos descubrimientos habrán merecido tanta atención del mundo científico como el del doctor alemán Roentgen, y acaso ninguno como el suyo haya dado origen de tantos otros.

El lado fantástico que tiene la fotografía de los cuerpos opacos, ha llevado á los corazones de los sabios, á los detenidos estudios á que los han llevado el cariño despertado por los experimentos de B. Roentgen, han resultado nuevas aplicaciones de los rayos X y descubrimientos que sin duda alguna están llamados á prestar grandes servicios á la ciencia, en beneficio de la humanidad.

En nuestra última crónica nos ocupamos

